



S'inscrire à la newsletter

ZOOM

Plusieurs projets pour renforcer le maillage des CDPS



Apagui

Des échanges ont eu lieu, ces dernières semaines, entre l'ARS, l'hôpital de Cayenne et les élus pour développer l'offre de soins dans les communes isolées. Début juillet, la construction d'un local de consultation à Apagui a été discutée avec le maire de Grand-Santi. La semaine dernière, une rencontre à Saint-Elie a permis d'étudier la réouverture du centre de santé, fermé depuis début 2006. Ces discussions interviennent à l'initiative de l'ARS qui a entrepris depuis le 2nd trimestre dernier, un important travail de structuration du réseau des CDPS et des hôpitaux de proximité. Un cycle de réunions thématiques est programmé tous les mois à l'ARS sur les différentes dimensions de ce réseau : desserte par voie aérienne du réseau, extension et renforcement du nombre de CDPS, programme d'amélioration des logements des professionnels, projet de recherche, etc.

Rouvrir un centre à Saint-Elie

La Guyane compte seize CDPS. Et bientôt dix-sept. La semaine dernière, la municipalité de Saint-Elie a reçu l'ARS et le Centre Hospitalier de Cayenne pour discuter de la réouverture de son centre délocalisé de prévention et de soins. Une prochaine rencontre est prévue fin août pour avancer dans ce projet.



La commune a longtemps eu un centre de santé appartenant au conseil général. Début 2006, le Centre Hospitalier de Cayenne en retirait son dernier infirmier, en raison de la pression de l'orpaillage clandestin sur la commune et des difficultés de transport pour s'y rendre. Près de vingt ans plus tard, à l'initiative de l'ARS, élus et acteurs de la santé préparent sa réouverture alors qu'une quarantaine de personnes vit la journée dans le bourg, que jusqu'à 200 s'y trouvent le soir et près de trois cents le week-end.

Le CHC envisage d'y organiser des missions de deux jours deux fois par mois, avec un médecin et un infirmier du CDPS d'Iracoubo. Ces derniers seraient transportés depuis le barrage de Petit-Saut par les équipes municipales. La réunion de la semaine dernière a permis de discuter des travaux à envisager dans le local identifié pour accueillir le CDPS, de la construction de logements pour les professionnels de santé et de la possibilité d'organiser des téléconsultations en dehors des jours de consultation.

Agrandir le CDPS d'Apagui



Photo Jody Amiet

Cent trente kilomètres plus à l'ouest, une rencontre s'est tenue début juillet entre l'ARS, l'hôpital de proximité de Grand-Santi et la mairie de Grand-Santi. Les discussions ont porté sur le renforcement de l'offre de soins au CDPS d'Apagui. Le village est situé à une heure en aval du bourg, dont il est séparé par trois sauts importants. Près de 5 000 personnes vivent à Apagui ou dans ses alentours, y compris dans le village de Providence, situé à une demi-heure sur la commune d'Apatou.

Cette réunion a permis d'officialiser le partenariat entre l'ARS, la municipalité et le CHC dans le projet de construction d'un centre de soin. En effet, la municipalité a lancé la construction d'un bâtiment dans le village. Le maire Félix Dada s'est dit favorable à l'ajout d'une extension au profit du centre de santé. Celle-ci pourrait abriter une salle de consultation pour un médecin et une sage-femme, un bureau infirmier, un carbet d'attente, deux chambres et les locaux techniques. La mairie souhaite engager les travaux en fin d'année.

Cette extension permettrait à l'hôpital de proposer la présence d'un infirmier quatre jours sur sept et, tous les quinze jours, une mission d'un médecin et d'une sage-femme de l'hôpital de proximité de Grand-Santi pendant deux jours.

Des projets à court et plus long termes

D'autres projets sont en discussion comme le renforcement des missions spécialisées à Papaïchtou. En amont du bourg de Maripasoula sont envisagés, la création de locaux de consultation à Elahe et Cayodé, l'agrandissement du CDPS de Taluen et la création d'un bureau de consultation à Antecume Pata.

Des projets à plus long terme ont également été évoqués, mais soumis à la réalisation d'autres aménagements au préalable, comme la construction d'une structure modulaire à Providence (une heure et demie au nord du bourg de Grand-Santi) et à Dagou Edé (trois quarts d'heure au sud du bourg de Grand-Santi) pour accueillir des missions de l'hôpital de proximité.

Dans l'est de la Guyane, l'organisation de missions itinérantes au départ du CDPS de Cacao est à l'étude. Un médecin, un infirmier et un médiateur iraient ainsi à la rencontre des nombreux

habitants des pistes et villages du secteur, de Nancibo jusqu'à Régina (Beauséjour, Marguerite, Corossony, Inéri, mais aussi Favard).

Le long de l'Oyapock, l'hôpital de Cayenne réfléchit à améliorer les locaux de Trois Palétuviers (installation de modulaires, d'une zone d'accueil et de sanitaire) pour les missions qui y sont réalisées. A Trois-Sauts, en amont du bourg de Camopi, la rénovation du CDPS, propriété de la Collectivité territoriale, est envisagée.

Enfin, il faut rappeler que l'hôpital de Cayenne a entamé la reconstruction des CDPS de Papaïchton, Camopi et Apatou, dont la livraison est espérée l'an prochain, ainsi que d'une maison hospitalière de trente places pour l'hébergement des patients des communes de l'intérieur venant à l'hôpital de Cayenne et nécessitant un hébergement au décours d'un accouchement, d'une consultation ou d'une hospitalisation. Tous ces travaux permettraient de renforcer l'offre de soins dans les communes couvertes par les CDPS et les hôpitaux de proximité. Elles regroupent environ 60 000 personnes, soit environ 20 % de la population guyanaise.

EN BREF

♦ Au terme de réunions de travail entre l'ARS et le ministère de la santé, la circulaire budgétaire des établissements de santé apporte 15,4 millions d'euros supplémentaires pour les CDPS et la revalorisation du coefficient géographique



L'objectif national de dépenses d'assurance maladie des établissements de santé a été porté dans la loi de financement de la sécurité sociale pour 2024 à 105,6 milliards d'euros, soit une progression de + 3,2 % représentant une évolution des ressources supplémentaires pour les établissements de santé de plus de 3,2 milliards. La première circulaire budgétaire diffusée fin juin fixe ainsi les dotations des établissements de santé pour 2024. Elle est actuellement en cours de notification

aux établissements de santé de Guyane.

Elle contient notamment l'abondement des crédits pour les hôpitaux de proximité à hauteur de 5,7 millions d'euros pour 2024 portant au total (période 2022-2024) l'effort de financement par MIG (Missions d'intérêt général) des hôpitaux de proximité à 15,4 millions. Cela inclut à la fois la mise à niveau des 13 CDPS (+ 4 millions) et le financement des 3 nouveaux hôpitaux de proximité ouverts fin 2023 (+ 11 millions). Le travail important réalisé pour la reconnaissance des missions des CDPS et des hôpitaux de proximité aboutit au financement attendu pour faire fonctionner ces structures indispensables au maillage territorial.

L'année 2024 sera également celle d'une première revalorisation du coefficient géographique qui passe pour la Guyane de 29 % à 31,05 % (une nouvelle augmentation autour de 33,1 % est attendue). Les coefficients géographiques sont, depuis la mise en place de la tarification à l'activité, un sujet à fort enjeu de soutenabilité financière pour les établissements de santé en Outre-mer. Jusqu'à présent, ils ont fait l'objet de travaux de réactualisation à plusieurs reprises mais la méthode de calcul, variable d'une révision à l'autre, est restée peu documentée et les actualisations insuffisantes. L'ARS Guyane a porté à de nombreuses reprises cette demande d'actualisation et c'est avec une grande satisfaction qu'elle a été entendue.

Avec la très importante revalorisation en 2023 du financement des évacuations sanitaires passant de 1,7 millions à 5,2 millions d'euros, soit un triplement de l'enveloppe allouée, ce sont 3 actualisations financières importantes et très positives pour le territoire.

♦ Ehpad-Plate-forme gérontologiques de Saint-Georges et Maripasoula : l'appel à projets est en ligne



Dans la [Lettre pro du 2 juillet](#), nous vous détaillons les projets de plateformes d'accompagnement des personnes âgées dépendantes de Saint-Georges et Maripasoula. Ces plateformes comprendront notamment des établissements pour personnes âgées dépendantes (Ehpad) construits par le Centre Hospitalier de Cayenne et fournis « clefs en main » aux futurs gestionnaires. L'Agence régionale de santé (ARS) et la Collectivité territoriale (CTG) lancent deux appels à projets pour leur gestion. Ils ont été publiés hier sur le [site internet de l'Agence régionale de santé](#).

La plateforme de Maripasoula regroupera :

- Un Ehpad de 15 places dont 1 place d'hébergement temporaire ;
- Dix places d'accueil de jour ;
- Dix places d'Ehpad hors les murs.

Celle de Saint-Georges comprendra :

- Un Ehpad de 10 places dont 1 places d'hébergement temporaire ;
- Dix places d'accueil de jour ;
- Dix places d'Ehpad hors les murs ;
- Une unité d'hébergement renforcée (UHR) de 12 places.

Les candidats peuvent déposer des projets pour les deux ou pour un seul, d'ici au **4 octobre**.

♦ Prescriptions types : la CPTS recherche des volontaires



La CPTS centre littoral a lancé des travaux de rédaction de prescriptions types. L'équipe en charge du projet recherche des volontaires pour partager leur expertise. Un nouveau groupe de travail débutera durant les grandes vacances. Les professionnels de santé intéressés peuvent se faire connaître au [0694 43 39 88](tel:0694433988) ou à coordination@cpts-centre-littoral.fr.

♦ Congrès de diabétologie les 4 et 5 octobre



L'association Diabète Guyane obésité (DGO) a fixé les dates de son prochain congrès de diabétologie et pathologies métaboliques et endocriniennes. Il se déroulera les vendredi 4 et samedi 5 octobre. Le 3 octobre en soirée, une conférence sur ces sujets sera proposée au grand public.

♦ Les AgiT publient leur préprogramme



Les Assises guyanaises d'infectiologie et de médecine tropicale (AgIT) se déroulera à Cayenne du 15 au 18 octobre, sur le campus de Troubiran, à Cayenne. On en sait davantage sur le programme :

Mardi 15 octobre

- A 13h30 : ouverture, ethnosciences, histoire de la médecine et de la recherche

Mercredi 16 octobre

- A 8h30 : pathologies vectorielles, pédiatrie
- A 10h30 : communications orales, médecine préventive
- A 13 heures : mini-communications orales
- A 14 heures : Élimination du paludisme, cultures et médias
- A 16 heures : Nouvelles stratégies antibactériennes, mycologie et parasitologie

Jeudi 17 octobre

- A 8h30 : histoplasmosse (en anglais), rage
- A 10h30 : paludisme (en anglais), zoonoses
- A 13 heures : mini-communications orales
- A 14 heures : travaux infirmiers, dengue
- A 16 heures : communications orales
- A 18 heures : quiz

Vendredi 18 octobre

- A 8h30 : médiation en santé
- A 11 heures : best-of
- A 12h15 : clôture

Pour rappel, lundi 14 octobre se tiendra le colloque « Santé sexuelle et société aux Antilles et en Guyane », toujours sur le campus de Troubiran.

♦ Appel à candidatures du programme pilote de dépistage des cancers du poumon



L'Institut national du cancer (Inca) lance un [appel à candidatures pour le programme pilote de dépistage des cancers du poumon](#). Cet appel à candidatures vise à sélectionner le promoteur/coordonnateur et son projet de recherche interventionnelle à risques et contraintes minimales (RIPH2) de dépistage des cancers du poumon portant sur une grande population.

Le dépistage concernera les personnes de 50 à 74 ans fumeuses ou anciennes fumeuses ayant arrêté depuis moins de quinze ans. Elles bénéficieront d'un examen par scanner à faible dose réalisé à un an d'intervalle pour les deux premiers examens puis tous les deux ans.

Cette recherche sera portée et coordonnée par un établissement de santé ou un organisme public de recherche ou de santé publique, auquel pourront s'associer en tant que partenaires et ou centres investigateurs d'autres établissements de santé, d'organismes de recherche, organismes de santé publique et associations de professionnels de santé. La recherche couvrira plusieurs régions de France.

La recherche visera à répondre aux questions restant en suspens, en se rapprochant des situations réelles d'exercice sur le terrain. Le promoteur devra proposer une organisation qui ne sera pas exclusivement centrée sur l'hôpital, en associant ville et hôpital. L'organisation devra assurer un accès simple et une couverture territoriale optimale, afin de limiter les inégalités.

Actus politiques publiques santé et solidarité

■ L'Union européenne analyse les difficultés d'approvisionnement de onze médicaments

La Guyane souffre régulièrement de rupture d'approvisionnement en certains médicaments. Ces difficultés existent à l'échelle mondiale. L'Autorité européenne de préparation et de réaction aux urgences sanitaires étudie ainsi les [difficultés d'approvisionnement de onze médicaments](#), sélectionnés parmi la liste des médicaments critiques de l'Union européenne. Il s'agit de l'Amoxicilline, Amoxicilline/acide clavulanique, Benzathine benzylpénicilline, Clonazepam, Fludarabine, Glucagon, vaccin contre l'hépatite B, Rifampicine, Vertéporfine et Vincristine. [La liste des médicaments critiques](#) de l'Union européenne comprend plus de deux cents substances actives et a été publiée pour la première fois en décembre.

Offres d'emploi



- Le Centre Hospitalier de Cayenne recrute un **logisticien** de secteur pour les CDPS du Bas-Maroni et du littoral ouest (CDD, temps plein). [Consulter l'offre et candidater.](#)
- Dans le cadre de la création d'une équipe mobile médico-sociale à Saint-Georges, l'Akatij recrute :
 - Un **infirmier** (CDI, temps plein). [Consulter l'offre et candidater.](#)
 - Un **travailleur social** (CDI, temps plein). [Consulter l'offre et candidater.](#)

Agenda

Jeudi 18 juillet

► **Séminaire Pasteur**, à 15 heures à la bibliothèque Hervé-Floch de l'IPG, à Cayenne : « La dengue, une histoire de maisons ? Considération du facteur habitat dans l'abondance d'*Aedes aegypti*, moustique vecteur de la dengue sur la commune de Cayenne », par Noeline Badin, étudiante en master 2 de géographie de la santé.

Mardi 23 juillet

► **Les Matinées pour en parler**, organisées par GPS. [Les adolescents et le porno](#), de 9 heures à 12 heures à GPS, cité Jacarandas (Cayenne).

Jeudi 25 juillet

► **Les Matinées pour en parler**, organisées par GPS. [Les adolescents et le porno](#), de 9 heures à 12 heures à GPS (Saint-Laurent du Maroni) ;

Mercredi 31 juillet

► **Les Matinées pour en parler**, organisées par GPS. [La diversité sexuelle et de genre](#), de 9 heures à 12 heures à GPS, cité Jacarandas (Cayenne) ;

Jeudi 29 août

► **Les Matinées pour en parler**, organisées par GPS. [La diversité sexuelle et de genre](#), de 9 heures à 12 heures à GPS (Saint-Laurent-du-Maroni).

Mercredi 4 septembre

► **Afterwork** de la CPTS centre littoral, à la Domus Medica, à Cayenne, à destination des professionnels de santé adhérents ou salariés des structures adhérentes. Inscription obligatoire au [0694 29 02 50](tel:0694290250) ou à contact@cpts-centre-littoral.fr.

Du 9 au 12 septembre

► **Assises de la santé mentale et de la psychiatrie**, à Cayenne.

Jeudi 3 octobre

► **Conférence** grand public dans le cadre du congrès de diabétologie et pathologies métaboliques et endocriniennes

Vendredi 4 et samedi 5 octobre

► **Congrès** de diabétologie et pathologies métaboliques et endocriniennes, organisé par Diabète Guyane obésité (DGO).

Lundi 14 octobre

► **Colloque « Santé sexuelle et société aux Antilles et en Guyane »** sur le campus de Troubiran, à Cayenne.

Du 15 au 18 octobre

► **Les AgiT, Assises guyanaises** d'infectiologie et médecine tropicale, à Cayenne.

Faites connaître vos événements dans l'agenda de la Lettre pro en écrivant à pierre-yves.carlier@ars.sante.fr

Le message du jour

GRIPPE & COVID



En cas de
SYMPTÔMES,

je garde les
BONS RÉFLEXES !



Consultez tous les numéros de La lettre Pro

Agence régionale de santé Guyane

Directeur de la publication : Dimitri GRYGOWSKI

Conception et rédaction : ARS Guyane Communication

Standard : 05 94 25 49 89



www.guyane.ars.sante.fr

[Cliquez sur ce lien pour vous désabonner](#)